
жало предлож ение), то 
вместе с нами зал приш 
лось бы покинуть и Елене 
Новиковой, которая по во
ле случая в тот день м о г
ла дважды оказаться в не 
ловком полож ении. Ведь 
час спустя прямо на кон
ф еренции ей был вручен

Наконец-то славутичская партконференция смогла за
кончить работу. Как помнят читатели, месяц назад из-за 
плохой явки коммунистов делегатов заключительную 
часть конференции пришлось отложить. Сейчас же из 
168 делегатов удалось собрать 119. И со сцены кинокон
цертного комплекса прозвучало: «Кворум есть».

—  Пять лет перестройки 
привели к необратимым 
изменениям в дем ократи
зации общ ественной ж и з
ни, —  расш ирению  гласно
сти, что не м огло не от
разиться на умонастроении 
людей, отметил в нача
ле отчетного доклада пер
вый секретарь горком а 
КПУ Г. А. Гаврилов. — - У ш 
ли в прош лое представле
ния о том, что весь народ 
единодуш но разделяет по
литические позиции и оце- 
нки партии. Более того, вы
явилось, что в самой пар- 
тии среди коммунистов су- 
щ ествую т различные м не
ния по политическим воп
росам. О бщ ество и партия 
вступили в этап плю рализ
ма позиций и мнений...

Слова о расш ирении гла
сности и плю рализме ж и 
во возвратили меня к эп и 
зоду, произош едш ем у при 
открытии конф еренции.
О дин из делегатов тогда 
встал с места и предло- 
жил удалить из зала прес- 
су, чтобы конф еренция но- 
сила закрытый характер.
Неожиданная сама по себе 
постановка вопроса удиви- 
ла еще и тем, что автором 
подобного  заявления вы
ступил... Кто бы вы дум а
ли?.. М ихаил Пантелеевич 
Уманец, генеральный д и
ректор ЧАЭС.

Застигнутый врасплох, 
ведущ ий Г. А. Гаврилов по
пытался было разъяснить, 
что в зале присутствуют 
представители только м е 
стной печати (для читате
лей сообщ у конкретно: в
зале находились редактор 
газеты ЧАЭС «Импульс»
Е. В. Новикова и два ж у р 
налиста «Вестника Ч ерно
быля»). Но Михаил Панте
леевич настаивал на своем 
предлож ении. В этот м о 
мент стала по крайней м е 
ре понятной такая вещь.
«Импульс», насколько из
вестно, никогда не проти
вопоставил свои публи
кации м нению  администра
ции и парткома станции.
Поэтому в своем отчете 
с конф еренции он всегда 
м ог бы учесть пожелание 
директора. Ясно, что М и 
хаилу Пантелеевичу хоте
лось выставить из зала ра 
ботников «Вестника Ч ерно
быля». И если бы так слу
чилось (большинство деле 
гатов все-таки не п одд ер

флаг нашей государствен
ности. Это не наш флаг». 
Но, кстати, Ю . К. Гирич и 
не настаивал на госуд ар
ственности символа. Ну, а 
чтить национальные тради
ции для коммуниста не 
зазорно, по крайней мере 
в наше цивилизованное 
время. Впрочем, м ногие в 
зале предпочитали рас
сматривать цветовую  гам 
му значка сквозь запылен
ные линзы очков сталин
ско й идеологии. А идеало-

роятности, в ладах был 
далеко не каждый из п р и 
сутствовавших в зале. Сна
чала возникла альтернати
ва: снять делегату значок 
или удалить его из зала. 
Затем требование выступаю 
щих ужесточилось: удалить 
из зала или исключить из 
рядов КПСС. Остановились 
на середине, которую  не 
назовешь золотой: Ю . К.
Гирич покинул зал.

После перерыва большая 
группа делегатов от НПО

города, преж де всего не 
упускать вопросы, связан
ные с ходом ликвидации 
аварии на ЧАЭС, строитель
ством города, развитием 
социальных структур, со з 
данием нормальной м ора
льно психологической об
становки в трудовых кол
лективах, помочь партий 
ным организациям о п р е д е 
лить свое место в реш е
нии этих и других вопро
сов. Все это направлялось 
на то, чтобы затормозить,
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партийный билет. С каким 
настроением м олодой ко м 
мунист принимал членский 
билет после того, как ему 
чуть было не указали на 
дверь товарищ и по пар
тии?

Пытаясь как-то осм ы с
лить эту ситуацию, делегат 
В. П. Удовиченко позж е в 
своем выступлении не слу
чайно поделился воспом и
наниями о X X V III съезде 
КПСС, на котором  ему 
приш лось представлять Сла- 

вутичскую  гор о д скую  парт
организацию . На встрече 
Генерального секретаря с 
делегатами —  секретарями 
парторганизаций поступило 
требование удалить прессу. 
Михаил Сергеевич сразу 
поддерж ал зал. И это бы
ло ош ибкой. Это был удар 
коммунистов по себе.

А вы дворение из зала 
в Славутиче все ж е состо
ялось. Но это было дру- 
гj е выдворение.

В президиум  конф ерен
ции поступила записка: «В 
зале —  член Украинской 
республиканской партии 
(«Руха»). П очем у он в за
ле?» Оказалось, значок с 
изображ ением  ж елто-сине
го флага надел делегат 
конф еренции Ю . К. Гирич. 
Он объяснил залу, что 
признает П рограм м у и Ус
тав КПСС и не видит ни
какого конфликта м еж ду 
своей партийной позицией 
и национальной сим воли
кой Украины. Но зал был 
неуемен в своей не 
терпимости. Главный тезис, 
отстаиваемый больш инст
вом конф еренции, был: 
«Ж елто-синий флаг —  не

гия эта, м еж д у прочим, де
сятилетиями вдалбливала: 
желтое и синее —  всегда 
плохо. И тогда, когда под 
этими цветами ходил в на
ционально - освободитель
ные походы последний к о 
шевой Запорож ской Сечи 
П. Калнышевский, и когда

на конф еренции первым 
секретарем горком а КПУ 
Г. А. Гавриловым.

—  В этот сложный пе
риод, —  отметил доклад
чик, —  городской комитет 
партии, его бю ро, работая 
над выполнением постанов
ления V отчетно-вы борной 
конф еренции, в основу 
своей работы закладывали 
принципы : заниматься кон 
кретными проблемами, свя
занными с ж изнью  тр уд о 
вых коллективов, жителей

сделать менее болезнен 
ными для нас тенденции 
разрыва м еж ду п о д д е р ж 
кой перестройки и неудо
влетворенностью  ее хо 
дом.

М ногие моменты в ж и з 
ни партии и страны за
ставляли гор о д скую  пар
тийную  организацию , п е р 
вичные парторганизации 
вырабатывать свою  пози
цию. Но, пожалуй, обсуж - 
дение проектов Платфор
мы ЦК КПСС к XX V III 
съезду партии, Устава 
КПСС, других платформ 
по самому ш ироком у ф ро
нту продвинули ком м уни 
стов вперед в идейно-тео
ретическом осмыслении 
перестройки.

Наиболее плодотворное 
обсуж дение проектов пар 
тийных докум ентов, на 
взгляд докладчика, прош ло 
в партийных организациях 
НПО «Припять» и Черно
быльской АЭС.

Сегодня нуж но прямо 
сказать: несмотря на то,
что идеологическая рабо
та находится в состоянии 
кризиса, она по-преж нем у 
долж на занимать клю че
вую  позицию  в работе 
парторганизаций. М ы дол
жны признать, что идео
логическая работа не ус 
певала за реальной дейст
вительностью. М ы, к со 
жалению, не пришли к то 
му, что основным ее м е
тодом долж ен стать диа
лог, не сумели вовремя 
развить пробиваю щ иеся ро 
стки дискуссионных полит- 
клубов (НПО «Припять», 
ЧАЭС).

Кончилась наша работа 
в условиях идеологического

комфорта. 1 октября было 
проведено пикетирование 
горком а КПУ группой пред 
ставителей «Руха» (как по 
том выяснилось из бесе
ды с ними —  членами рес
публиканской партии). На 
наш взгляд, сказал доклад
чик, бю ро  определило пра
вильную линию  поведения. 
Члены бю ро  горком а пар
тии, работники аппарата 
вступили в дискуссию  с 
оппонентами.

В докладе далее отм е
чалось, что пока еще не 
удалось сделать так, что
бы каждый член КПСС 
был не только прилеж ен в 
труде и морально привле
кателен (что требовалось 
от него и раньше), но и з 
новых политических услови
ях избавился от скован
ности, был способен на 
самостоятельный полити
ческий поступок, собствен
ное суждение.

В горком е партии и парт
организациях отрабатыва
лись такие направления 
развития гласности, как об
суж дение проектов д о к у 
ментов перед пленумами, 
заседаниями бю ро, парт
комов и партсобраниями, 
проведение встреч р у к о 
водителей с жителями го 
рода и единых политдней.

В развитии гласности ак
тивную позицию  занимают 
газеты «Вестник Ч ернобы 
ля» и «Импульс», радио 
газе га «Импульс», новые 
возм ож ности открылись с 
вводом город ского  телеви
зионного канала.

Серьезным подспорьем  в 
демократизации партийной 
работы стало изучение о б 
щ ественного мнения в па
рторганизациях, трудовых 
коллективах, среди ж ите 
лей города.

Всегда оказывалась под
держ ка и пом ощ ь таким 
общ ественным ф ормирова- 
ниям, как м олодеж ны е це 
нтры, отделение Д етского 
фонда, клуб воинов-интер- 
националистов, ассоциации 
ж енщ ин Славутича, м н о го 
детных семей и др. Их ра 
бота несом ненно имеет 
консолидирую щ ее значе
ние в ж изни города и тру
довых коллективов.

Бюро горком а партии 
считало необходимым, не 
ущ емляя возм ож ности го 
родского  Совета народных 
депутатов и исполкома, не 
устраняться от рассм отре
ния социально эконом ичес
ких проблем в городе. Ре- 
алии ж изни продиктовали 
необходимость рассмот-

«Припять» выступила с за
явлением, содерж ащ им  про
тест против беспрецедент
ного решения. В ответ кон- 
ф еренция ограничилась при- 
нятием заявления к сведе
нию.

Но возвратимся к отчет
ному докладу, сделанному

под этими цветами украин
ские части в 1917 году вли 
вались в соединение Бру
силова, и когда в том же 
году на годовщ ину р о ж 
дения Тараса Ш евченко 
под этими цветами вышла 
многотысячная украинская 
громада в П етербурге, а 
револю ционная столица 
восторж енно приветствова
ла ее.

Но с историей, а по се 
м у и со своей националь
ной гордостью , по всей ве-



А ЧТО ЗА НЕТЕРПИМОСТЬЮ?
реть в бю ро  вопросы стр о 
ительства г. Славутича, 
подготовки школ к н ово
му учебном у году, проана- 
лизировать ситуацию, сло
ж ивш ую ся на возводимых 
объектах медсанчасти.

Оценив ситуацию, скла
ды ваю щ ую ся в 30-кило
м етровой зоне с ходом 
выполнения работ по лик
видации последствий ава
рии на ЧАЭС, б ю р о  го р 
кома приняло реш ение о 
проведении внеочередного 
пленума. В обращ ении в 
ЦК КПСС, принятом на 
пленуме, отмечались ве
домственный подход к ор- 
ганизации работ по ЛПА, 
отсутствие решения об ад
министративно территори
альном статусе зоны, не
достаточная координация 
научных работ, отсутствие 
научной концепции работ, 
гласности.

Докладчик остановился 
на проблем е пополнения 
рядов КПСС. И в го р о д 
ской организации есть ж е 
лаю щ ие вступить в пар
тию. В 1990 г. до съезда 
поступило 12 человек, п о с 
ле съезда —  4. Они всту
пили не в партию  Сталина 
или Брежнева, они вступи
ли не для того, чтобы п р о 
сто быть в ней (сегодня 
вы годней н е  быть), они 
вступили, чтобы партия 
стала другой  и чтобы уча
ствовать в этом процессе.

А  сколько ж е выбыло 
из партии в городской о р 
ганизации? В докладе дает
ся ответ: за отчетный пе
риод  исключены и выбы- 
ли из КПСС 722 человека, 
в том числе 3 члена б ю 
ро горком а, 13 членов го р 
кома.

Пока выбывших было не 
м ного, члены бю ро  встре
чались с ними, беседова
ли о причинах такого ре 
шения. Но выжидать да
льше было нельзя, и б ю 
ро горком а реш ило про
вести в январе 1990 г. пле
нум с повесткой дня: «О 
полож ении в партии». П ле
нум обратился ко всем 
коммунистам, ком у д о р о 
ги идеалы социализма, 
поддержать резолю цию  с 
требованием о созыве 
съезда в мае-июне, на ко 
тором  рассмотреть обста
новку в партии и избрать 
новые руководящ ие о р га 
ны, выразив недоверие 
П олитбю ро ЦК КПСС.

О ценки этого пленума, 
транслируем ого по м естно
м у телевидению, были раз
ные, сказал докладчик, в 
том числе и такие край
ние :  это заговор против

Горбачева. Но сразу го р 
ком почувствовал и д р у 
гое —  поддерж ку, поним а
ние. Появилась позиция 
всей городской парторга
низации, подкрепленная 
м ощ ной инф ормацией м е 
стных газет, радио, теле
видения.

Далее докладчик оста
новился на работе аппара
та горком а партии. Время 
внесло в его деятельность 
коррективы. С егодня аппа
рат все больше ф ункцио- 
нирует как рабочий орган 
комиссий горком а, выпол
няет поручения бю ро  и 
нацеливается на оказание 
пом ощ и в работе партий
ных организаций. Значи- 
тельно сократился его чис- 
ленный состав.

Анализируя работу ком- 
мунистов в составе город- 
ского Совета народных де- 
путатов, докладчик подчер- 
кнул, что нельзя обольщ а
ться результатами выбо- 
ро в. С р е д и  депутатов бы- 
ло около 55 процентов 
членов КПСС. Но уже 4 из 
них выбыли из партии. То, 
что вчера м ож но было на
звать лишь просчетом или 
ош ибкой, сегодня —  в ус
ловиях многопартийности 
—  м ож ет стать ощ утимым 
пораж ением . Время требу- 
ет поднять на другой  уро- 
вень работу в горсовете 
членов КПСС. Скажу п р я
мо, заметил докладчик, их 
работа в Совете от рабо
ты других депутатов не 
отличается ни организован
ностью, ни конструктивной 
инициативой.

П ерестроечные процес
сы, демократизация и глас
ность активно влияют на 
все стороны  партийной ра
боты. Это видно хотя бы 
из того, что значительно 
сократился поток докум ен
тов из выш естоящих пар
тийных органов, П оступаю- 
щ ие докум енты  носят р е 
комендательный характер, 

практически со всех снят 
гриф секретности. П рекра
щ ено запрашивание из 
первичных парторганиза- 
ций справок, инф ормаций. 
O т м ногого , что блокиро- 
вало работу, пришлось от- 
казаться. Но ряд партор
ганизаций не принял этого 
как предоставление сам о
стоятельности, свободы в 
практической работе. М н о 
гие направления п а р тра
боты пущ ены на самотек.

Практическая деятель
ность бю ро  и работа по 
подготовке конф еренции 
привела, подчеркнуто в 
докладе, к необходимости 
разработки програм м ы  дей
ствий городской парторга

низации как политической 
партии, а не составной ча
сти системы государствен
ного или хозяйственного 
управления, как было ра
нее. Эта програм м а долж 
на включать выработку 
своего видения перспек

тив Славутича и путей их 
осущ ествления, вы движ е
ние и подд ерж ку своих 
представителей в Советах 
и других органах власти, 
реализацию через них сво 
ей политической линии, ак
тивное использование пра-

ва законодательной иници
ативы, пропаганды своих 
идей и позиций. Ступень
кой к этому м ог бы стать 
докум ент —  основные на
правления работы го р о д 
ской партийной организа
ции.

Заключая доклад, Г. А. 
Гаврилов сказал, что бю 
ро горком а партии, естест
венно, не охватило анали
зом все стороны жизни го 
родской партийной органи
зации. Не ставилась также 
цель проанализировать ра 
боту каж дой парторганиза
ции, М ы уверены, что д о 
клад дополнят выступаю
щие в обсуж дении отче
та, — - высказал надеж ду 
первый секретарь.

Но с дебатами чуть бы 
ло не вышел конфуз. Де- 
легаты после доклада... 
друж но  молчали. Поэтому 
пришлось объявить пере- 
рыв раньше, чем преду- 
сматривалось регламентом. 
И кто знает, как долго 
упорствовал бы зал в мол- 
чании после перерыва, ес- 
ли бы в президиум  не по- 
ступила упомянутая в на- 
чале записка. Зал посте
пенно разговорился. Хотя 
чего-то сущ ественного в 
дополнение доклада прак
тически не внес. В частно
сти, ничего примечатель- 
ного  не было сказано о 
деятельности коммунистов 
30-километровой зоны. Та- 
кое впечатление, что э та 
горячая точка постепенно 
снимается с повестки дня 
городской партийной о р 

ганизации.
Была надежда, что ска

жет что-то неожиданное 
Михаил Пантелеевич Ума- 
нец. Но и он в основном 
остановился на том, о чем 
раньше уже говорил с 
трибуны зала киноконцерт
ного комплекса. Пере- 
стройка привела к разва- 
лу социализма, развалу 
экономики, развалу ф и
нансовой системы и проч. 
Разваливается последняя 
надежда — - армия. И нте
ресно, кто, кром е М ихаи
ла Сергеевича, мыслит по- 
новом у. Заключил эти раз
мыш ления оратор словами; 
«Нормального лидера у 
нас нет». В этом, пожалуй, 
с ним был солидарен де
легат В. П. Удовиченко, 
заметивший: «Михаил Се
ргеевич и Ельцин вы пол
нили свою  роль. И сейчас 
на их место долж ны при
йти другие  люди».

Немало нестандартных 
мыслей по поводу судьбы 
КПСС было высказано в 
выступлении делегата В. И . 
Холоши. Но не станем 
здесь специально останав
ливаться на них, так как 
они более ш ироко были 
изложены в материалах 
последней отчетно-вы бор
ной конф еренции НПО

«Припять», опубликованных 
ранее «Вестником Черно
быля».

А вот выступлению инст
руктора С лавутичского го р 
кома комсомола А. Ш аях- 
метова несколько слов, 
пожалуй, посвятить стоит. 
Александр был краток. И 
смысл его речей сводился 
по сущ еству к одном у: 
Славутичский горком  КПУ 
утратил боевитость в срав 
нении со своим предш ест 
венником Припятским гор- 
комом образца 86 год а .  
Тот, мол, «решал», а этот 
нет. Но вот военная тер- 
минология, так и рвавшая 
ся наружу, употреблялась 
выступающим, похож е, не 
только для метафоры. 
Здесь было и предлож ение 
перейти партийцам на ка- 
зарменное полож ение, и 
предполож ение, что со 
временем «нам придется 
наводить порядок силой 
оруж ия», и наконец, что 
«мы (т. е. коммунисты) 
мягкотелы, мы не умеем 

расправляться со своими 
политическими противни
ками». Было заметно, что 
не в м еру эмоциональные 
словеса многими в зале 
воспринимались с опред е
ленной иронией, однако 
возражения с трибуны во
инственным выпадам мо 
лодого оратора не после 
довало. А жаль. Ведь по- 
добный псевдобольш евис-  
ский нигилизм девяностых 
ничего общ его не имеет с 
корчагинской горячностью  
двадцатых.

Это пишу просто к то 
му, что в ходе дебатов на 
конф еренции не раз зву
чало: слабо проводится
идеологическая работа. И 
как точно заметил доклад
чик в заключительном сл о 
ве: «Мы с вами не захо
тели заниматься идеологи
ей —  и удалили из зала 
товарища».

В принятых конф еренци- 
ей основных направлениях 
городской организации
КПУ говорится, в частно 
сти, о том, «что партийная 
организация видит свою  
задачу в том, чтобы сто 
ять на позициях граж дан
ского согласия». Сказано в 
документе и о консолида
ции «на основе поисков 
ком пром иссны х решений», 
создании нормальной м о 
рально-психологической об
становки» в трудовых кол
лективах. По всему видно, 
непросто будет коммуни- 
стам занять такую пози
цию, если они так непри
миримы порой в отноше- 
нии членов партии. О дна
ко не будем спешить с 
окончательными выводами,..

Викто р КАПУСТА,
корр, «Вестника Ч ер
нобыля».
г. Славутич.


